

**PRIMERAS JORNADAS NACIONALES DE HISTORIA SOCIAL**  
**30, 31 de mayo y 1 de junio del 2007**  
**La Falda - Córdoba**

**TROISI MELEAN Jorge** (jtroisi@emory.edu)

**“Regulares, Reforma y Revolución: Dos franciscanos rioplatenses sobreviviendo al siglo XIX (1800-1830)”**

**Resumen**

La elección capitular franciscana de noviembre de 1806 permite a la facción peninsular prevalecer por sobre la criolla. Fray Ramón Álvarez, nacido en España, es elegido provincial con el apoyo de varios regulares pero, principalmente, con el de Fray Pantaleón García. García es criollo pero mantiene importantes contactos en el Viejo Mundo. Fray Pantaleón es uno de los regulares favoritos de la Corona en la región. García ha llegado a ser presidente de la Universidad de Córdoba y su prestigio se extiende desde los márgenes hasta el corazón mismo del imperio. Seis volúmenes de sus sermones se publican en Madrid entre 1807 y 1810.

Fray Francisco de Paula Castañeda ha nacido en Buenos Aires y como García forma parte también de la facción peninsular. A diferencia de éste, sin embargo, todavía no ocupa lugares prominentes en la orden a principios del siglo XIX.

La revolución de 1810 en Buenos Aires alcanza y transforma la vida de estos dos franciscanos. Aunque previamente dentro de la facción peninsular, tanto García como Castañeda se proclaman rápidamente por la revolución. Ambos son ya figuras públicas. García es el encargado de dar el sermón del 25 de mayo de 1814 en la iglesia Catedral de Córdoba; Castañeda lo hace en 1815 en la Catedral de Buenos Aires.

La década del '20 trae nuevos desafíos. García, sin embargo, nunca pierde su rol de franciscano prominente y se mantiene como guardián del convento de Córdoba durante la mayor parte del periodo. Castañeda no tiene la misma suerte. A consecuencia de su febril actividad periodística en contra de la reforma religiosa porteña, Castañeda sufre constantes destierros que lo llevan desde Catamarca hasta Kaquel Huincul. Fray Francisco muere en 1832, Fray Pantaleón, un lustro antes.

En este trabajo procuramos realizar un recorrido histórico de los primeras tres décadas del siglo XIX en el Río de la Plata a través de la vida de dos importantes franciscanos. Usando archivos eclesiásticos, civiles, sermones y diarios procuraremos identificar de qué manera, diferentes acontecimientos de largo alcance transformaron las vidas de dos miembros de la iglesia católica. A partir de dos historias de vida intentaremos analizar el funcionamiento a nivel local de las políticas borbónicas, el impacto de la revolución en los conventos-y fuera de ellos- la transformación ideológica dentro de las órdenes regulares y los nuevos posicionamientos del clero para con las reformas provinciales de 1820.